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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 

PLAN DE ACCIÓN 2024 

 

Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 

Encuentro subregional del Magdalena Medio 

 

Memoria 9 

 

Fecha: 31 de octubre 

Hora: 9:00 am a 12:00 pm 

Enlace: https://udearroba.zoom.us/j/96608212342?pwd=mEbZKckL7OsPaMhvsfOjRVXqvPTl7n.1 

Participantes: Secretarios de Planeación del Magdalena Medio, Alcalde delegado de la subregión Magdalena Medio al 

Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de 

Magdalena Medio, delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría 

Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia. 

Objetivo general: Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional 

de los Consejos Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA 

y del Sistema Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la 

asociatividad Territorial y la participación y la autonomía local y subregional. 

Objetivos específicos 

Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Magdalena Medio en el que se 

comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, 

desde su Componente Participativo. 

Socializar el Concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los participantes del 

encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Magdalena Medio para desarrollar el 

debate público dentro del SDPA a escala de la subregión, y explorar estrategias de asociatividad territorial participativa. 

Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una estrategia de 

planeación participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la formulación y ejecución del 

Plan de Desarrollo Departamental.  

Agenda 

Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00 am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: 

seguimiento subregional al PDA 

10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 

metodologías de seguimiento y evaluación) 

10:50 am Receso 

https://udearroba.zoom.us/j/96608212342?pwd=mEbZKckL7OsPaMhvsfOjRVXqvPTl7n.1
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11:00 am 

Panel de Asociatividad Territorial: 

Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. Secretaría Técnica del 

SDPA 

Propuesta de asociatividad para la subregión provincia administrativa 

Estrategia de Asociatividad Territorial en Antioquia, DAP – Antioquia 

Diálogo con los asistentes 

11:55 am Ratificación de delgados y comités de apoyo SDPA   

12:10 m Cierre 

 

 

DESARROLLO DEL ENCUENTRO 

 

● ORDEN DEL DÍA E INSTALACIÓN 

 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Vamos a dar inicio formal al encuentro del día de hoy, que es el encuentro de consejeros territoriales de la subregión del 
Magdalena Medio antioqueño. El orden del día previsto incluye la presentación de los participantes y un registro que 
encontrarán en el chat. Después de la instalación formal, haremos una ronda con los consejeros de la Presidencia colegiada 
del Consejo y con la presencia del alcalde anfitrión de Puerto Triunfo, verificando si ya llegó. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 
 
 No ha llegado tampoco el Secretario. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Estaremos muy atentos y cerraremos la instalación con el departamento administrativo de planeación en cabeza de Héctor 
Iván Builes, enlace con el Departamento Administrativo de Planeación y el Consejo Territorial, y Gilberto Arias, que será el 
ponente hoy de la estrategia de planeación. Seguidamente, desarrollamos el primer punto, que es la presentación del 
concepto que elaboró el Consejo Territorial sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia, “Firmes por Antioquia 2024-2027”. 
Abriremos un diálogo para establecer prioridades regionales para el seguimiento al plan de desarrollo de Antioquia.  El 
segundo punto será el seguimiento a los planes de desarrollo municipal, con una revisión desde las prioridades definidas por 
cada subregión. Las provincias y áreas metropolitanas han venido creando espacios que pueden ser ideales para movilizar 
iniciativas de desarrollo territorial a escala subregional.  Luego hacemos un receso y continuamos con el panel de 
asociatividad, presentando primero la situación y perspectivas del sistema departamental de planeación de Antioquia. Seguido 
de las dos propuestas de organización de provincia en el Magdalena Medio antioqueño y la estrategia de asociatividad 
promovida por la gobernación de Antioquia. Habrá un diálogo con los asistentes y, finalmente, la ratificación de los delegados 
y el nombramiento del comité de apoyo de esta subregión para fortalecer la secretaría técnica del sistema. Con eso, 
cerraremos antes de la una. 
 
Procedemos formalmente a la instalación. Dado que no está con nosotros el alcalde de Puerto Triunfo ni el director de 
planeación, le damos la palabra a nuestra vocera principal del consejo territorial Laura Sierra, nuestra vicepresidenta de la 
Presidencia Colegiada del CTPA. 
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● INSTALACIÓN 

 
Laura Sierra- PC del CTPA  
 
A todas y todos, buenos días.  Gracias Alberto. Espero que estén comenzando muy bien este cierre de octubre. Ya casi nos 
llega diciembre. Así que, a todos, desearles un inicio de mes maravilloso y un cierre de año exitoso. Gracias por estar aquí 
con nosotros. Ya se han conectado más personas. Yo creo que estos espacios siempre son un reto en nuestras agendas y 
en nuestras labores cotidianas. Celebro que estemos aquí. Las personas que tuvimos la posibilidad, darle la bienvenida a 
este espacio. Como ya Alberto les presentó la agenda, vamos a tener una agenda muy nutrida. Trataré de acompañarlos la 
mayor parte de la jornada inicial, pero me retiraré por temas laborales en un rato. Me encanta estar acá. Gracias por dedicarle 
su tiempo a la gobernanza territorial. Gracias por dar de su energía, de sus conocimientos y de su amor por el territorio, que 
no solamente es la subregión, sino todo este departamento y próximamente nuevos esquemas para encontrarnos, nuevas 
provincias, nuevas áreas metropolitanas, nuevas formas de pensar el territorio. Celebro mucho que estemos aquí. Que sea 
un encuentro para escucharnos, para reconocer qué está pasando en la planeación de las regiones. Tienen a su disposición 
el consejo territorial de planeación para conversar en otros escenarios. Agradecemos muchísimo a Alberto y a la Universidad 
de Antioquia, que son nuestros grandes copartícipes en este proceso. Sigamos adelante. Muchas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Laura. ¿Quiénes nos acompañan de la Presidencia colegiada para que nos den un saludito muy corto, Carlos 
Guerra? César Rodríguez, por favor, un pequeño saludo. 
 
Carlos E Guerra- PC del CTPA  
 
Muy buenos días para todos. Espero que se encuentren bien, al igual que sus familias. Bienvenidos a espacios de 
construcción colectiva. Vamos a tener una mañana con buena información. Prepárense ahí en sus espacios, cojan un buen 
café, oídos abiertos y apertura total. La planeación y cómo nosotros podemos levantar la mano y ser esas voces en los 
diferentes territorios, para seguir en el constante desarrollo de nuestro Departamento de Antioquia. Un feliz día, bienvenidos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Carlos.  se encuentra con nosotros César Rodríguez. 
 
César Rodríguez - CP del CTPA  
 
Buenos días, Alberto. Para todos esta mañana. Un cordial saludo. Mi nombre es César Augusto Rodríguez, represento al 
sector religioso. Hoy los saludo desde la casa de la democracia en Bogotá, en un evento referente a la libertad religiosa. No 
quería dejar pasar la oportunidad de saludar y estar en lo que pueda en este encuentro de una región tan especial, una región 
que conozco, que me vio nacer. No en el Magdalena Medio antioqueño, soy de al frente, de Barrancabermeja, Santander, ahí 
paseando el Magdalena. Es una región que conozco, que aprecio, que amo, con el carisma y liderazgo de las personas, el 
amor. Está sumergida en grandes realidades tristes, territoriales, deuda histórica con este territorio. Pero estamos aquí para 
avanzar, para seguir aportando en todo lo que se nos pueda brindar y materializar. Muchas gracias y aquí estaré pendiente 
en lo que pueda participar. Muchas gracias a todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, César. Álvaro Duque, Luis Carlos Saldarriaga, y por aquí, mi amiga María Cristina Lloreda, un saludito muy 
corto para dinamizar este trabajo de hoy. Es nuestro último encuentro regional antes del encuentro departamental. Adelante. 
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María Cristina Lloreda Mena ST- Del SDPA 
 
Ustedes saben que yo soy una mujer bien precisa para estas cosas.  Un abrazo afrocolombianísimo. Soy María Cristina 
Lloreda Mena. No sé si sea fortuna o infortunio, pero me tocan estas dos subregiones Nordeste y Magdalena Medio. Estoy 
por los afrodescendientes por fe cubana. Entonces quiero que la reunión de hoy sea como todas las reuniones muy 
productivas. Que sigamos insistiendo en lo que hemos dicho capacitar a los consejeros territoriales. Más adelante seguimos. 
Dios los bendiga y gracias por escucharme. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Nora Elena. Por favor, un saludo en nombre de la secretaría técnica y menciona a los otros integrantes 
presentes. 
 
Nora Castrillón- ST del SDPA  
 
Un saludo muy especial, compañeros y compañeras. Estoy muy contenta, pues hoy no ha habido tanto problema con la señal. 
Espero que esta última reunión subregional sea muy productiva. Magdalena Medio es una de las zonas más grandes e 
importantes del departamento por su ubicación geográfica, la atraviesa uno de los ríos más grandes de Colombia. Entonces 
tenemos mucho que hacer en ese territorio y hay muchísimas dificultades. Tenemos que velar porque todos los planes de 
desarrollo de sus municipios se pongan al día con las necesidades de los habitantes. En este momento no sé quién más de 
la zona norte esté conectado porque aquí no me deja ver, pero no sé si Albita está hoy conectada. 
 
Alba Elida Cortés Martínez- ST del SDPA 
 
Espero que hoy sea una reunión muy productiva y que saquemos adelante toda esta agenda. Un agradecimiento muy grande 
a Laura, Alberto, Luis Carlos, y a todos los compañeros que se han podido conectar. Alberto, muchísimas gracias por darnos 
esta oportunidad. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. Se me pasó por alto Álvaro Duque, del Consejo Territorial, que está con nosotros. Y les menciono que ya 
hemos hablado con Miriam Gómez, Patricia Baoz, ¿qué más hay de la secretaría técnica? 
 
 
Gladis Elena Hoyos -ST SDPA  
 
De la subregión del Oriente, municipio de Granada. 
 
Álvaro Duque- ST SDPA  
 
Muy buenos días, para todos allá. Me alegra mucho que estemos en esta reunión hoy de esta magnífica zona del 
departamento de Antioquia. Por allí, por el río Magdalena, el gran río Magdalena, pasaron muchas cosas importantes porque 
fue el desarrollo de Colombia junto con el ferrocarril. Por eso, a ustedes allá, en esa región tan hermosa, los felicito por toda 
esa gran cosa que tienen, además del petróleo. Al alcalde de nuestro querido municipio que no se ha podido conectar, espero 
que esté con nosotros prontamente. Muy buenos días. Quiero hablar más adelante. Muchas gracias, Alberto, muchas gracias 
a todos ustedes. 
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Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias. Y me faltan 2 personas muy importantes para nuestro proceso acá en esta su región, que son Mily mejía, y 
Luis Eduardo Cujar, que son los 2 delegados de esta subregión a la secretaría técnica para que, por favor, nos den un corto 
saludo para que ya debemos a la planeación departamental. 
 
Mily Mejía- ST SDPA 
 
Estoy muy contenta de que por fin nos volvamos a reunir. He estado un poco indispuesta, pero aquí estoy. Me alegra mucho 
saludarlos a todos y estar muy atentos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Mily. Bienvenida, deseando que te recuperes pronto. Te necesitamos con toda la energía y hoy 
particularmente queremos ratificar la participación tuya y de Luis Eduardo Cuajar en la secretaría técnica, en la medida en 
que ustedes estén interesados en mantenerse y de que esta reunión los pueda acoger. Estaremos atentos. Adelante, Luis 
Eduardo. 
 
Luis Eduardo Cuajar ST- SDPA 
 
Buenos días, doctor Alberto, a los amigos de la familia del CTP Antioquia. Es un honor poder estar aquí conectado, gracias a 
la virtualidad, es una bendición. Nuestros territorios y la gobernación de Antioquia. Doctor, que inclusive mensajes y lo pueden 
transmitir a Eugenio Prieto, sé que es un conocedor de todo lo que es la planeación. Como en  la subregión del Magdalena 
Medio antioqueño, necesitamos de esta planeación, de una planeación de la gente, del pueblo. Una planeación nuestra, que 
venga de la base. Donde nos oigamos los que sufrimos las consecuencias y  lo duro que es sostenerse en estos territorios. 
Gracias al esfuerzo que se hace para que nuestro territorio se desarrolle y progrese y estemos al nivel que exige el siglo 21. 
Así serán los conceptos de provincia ya de 1800, de creación de la nueva Colombia, Nueva Granada, todo, pero es un 
concepto que tenemos que desarrollar y que está en nuestra mente. Las provincias y todo lo que sea de planeación y 
concertación. Muchas gracias. Saludos a todos. Un abrazo. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias, Eduardo. Bienvenido. Seguidamente, los dejo con Héctor Iván y Gilberto Arias del departamento 
administrativo de planeación. 
 
Héctor Iván Builes - Delegado de la Gobernación de Antioquia 
 
Buenos días para todo mi nombre es Héctor Iván Builes. Soy el enlace técnico del departamento administrativo de planeación 
para el CTPA (Consejo Territorial de Planeación de Antioquia) a través de su unidad técnica de apoyo, que ejerce muy 
acertadamente la Universidad de Antioquia. Dándoles un saludo muy especial del señor gobernador Andrés Julián Rendón y 
del director del Departamento Administrativo de Planeación, Eugenio Prieto Soto. Un saludo a todos los funcionarios de las 
administraciones municipales presentes y especialmente a todos los consejeros territoriales de planeación municipal de los 
municipios del Magdalena Medio y a los consejeros territoriales de planeación del departamento. Este será un espacio para 
articularnos entre los procesos territoriales de planeación municipal y departamental bajo esa gran sombrilla del sistema 
departamental de planeación que nos cobija a todos. El gran objetivo es fortalecer este sistema para contribuir al 
fortalecimiento de la sociedad territorial y la autonomía fiscal local y subregional. Es una gran apuesta de esta administración 
del señor gobernador Andrés Julián Rendón. Todo debe conducir a un mejor conocimiento del territorio, una mejor 
planificación que conlleve al gran objetivo último, que es mejorar el nivel de vida de todos los habitantes, en este caso del 
Magdalena Medio y de toda Antioquia. Muchas gracias y que sea un espacio muy productivo para todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Héctor Iván. Ya se encuentra con nosotros Gilberto Arias para continuar. 
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Gilberto Arias -Gobernación de Antioquia  
 
Nombre Gilberto Arias, para el saludo. Yo soy el que más tarde voy a exponer sobre el tema de la trilogía territorial. Me alegra 
mucho que los consejeros y consejeras de nuestro Magdalena estén presentes. Quiero hacer un enfoque luego muy sencillo, 
muy práctico para ustedes. Muchos éxitos en este gran evento. Muchos agradecimientos a la Universidad de Antioquia por 
su acompañamiento, y a ustedes, especialmente, que son los actores del territorio con esa participación tan activa e 
involucrada en estos procesos. Muchas gracias. Nos veremos más luego, para poder conversar sobre el tema. Feliz día, 
muchos éxitos. 
 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
Muchas gracias, Gilberto. Ahorita contaremos con tu presentación sobre el panel de asociatividad y la estrategia que viene 
proponiendo Antioquia. Conmigo está la unidad técnica en este momento, que acompaña a Alejandra Yepes y María Paula 
Zuluaga, profesionales a cargo de este proceso, y estamos para apoyar en todo el despliegue de hoy. 
 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Procedamos a dar entrada al primer módulo sobre el concepto del plan de desarrollo de Antioquia, visto desde las prioridades 
de la subregión del Magdalena Medio. Los dejo con Alejandra. 
 

● PRIMER MÓDULO 

 

SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 

FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 

 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Gracias, Alberto La idea es que este es el primer módulo vamos a contar con la presentación de la consejera Laura Sierra- 
PC del CTPA, quien nos va a presentar el análisis y resultados del concepto del plan de desarrollo territorial, enfocándonos 
al final en el Magdalena Medio. Entonces le voy a dar paso a Laura dando cumplimiento a la agenda. 
 

o Presentación de logros y retos del Concepto al Plan de Desarrollo 

 
Laura Sierra- PC del CTPA  
 
Ale, gracias. Otra vez a los que ya han llegado, porque ya se está nutriendo un poquito más el espacio. Ya tenemos 32 
personas en la reunión. Entonces, de nuevo, son días. Comencemos con este espacio. Primero, presentarles quiénes somos 
la Presidencia colegiada del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia. Quiero contarles que en este consejo somos 
nuevos, pero como pueden ver, principalmente caras muy jóvenes, pero una multidisciplinariedad muy importante en la 
representación. 
Hoy nos acompañan Carlos Eduardo Guerra y César Augusto Rodríguez en este espacio. Hemos comenzado un proceso de 
articulación muy valioso desde que nos encontramos iniciando este año y estamos siempre prestos desde nuestras 
organizaciones particulares, pero como Presidencia del CTPA, para escuchar y acompañar todos estos temas de territorialidad 
y las apuestas de ordenamiento que tenemos en nuestras regiones. 
 
Esta es la ruta de trabajo que tuvimos, y la ponemos porque fue un proceso contrarreloj. Celebramos mucho el gran 
compromiso que tuvimos como Consejo Territorial de Planeación. Es importante destacar que todo es un ejercicio voluntario, 
así como el de todos ustedes. Nosotros estamos aquí por una vocación y una vinculación directa con este territorio, con 
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Antioquia, con el ordenamiento, la participación y la gobernanza. Las apuestas personales y las de las instituciones que 
representamos son muy valiosas para contribuir a estrategias de valor compartido, generar alianzas, sinergias y ese 
mutualismo para encontrarnos en este territorio. Esta fue la ruta que seguimos desde marzo hasta abril y mayo. Nosotros 
fuimos nombrados, si no me equivoco, finalizando febrero. Todo fue muy rápido y esta fue la hoja de ruta que seguimos. 
El propósito principal del trabajo que tuvimos aquí fue recoger aportes de diferentes actores en el proceso. Revisamos cuáles 
aportes eran generales y cuáles transversales, para poder recogerlos desde lo específico y desde cada una de las líneas del 
plan de desarrollo, generando un concepto con una narrativa articulada que le sirviera al Departamento Administrativo de 
Planeación para realizar ajustes. A continuación, les presentaremos cada una de estas líneas y los aportes que pudimos 
recoger en los diferentes instrumentos y por el trabajo realizado por el Consejo Territorial de Planeación. 
 
¿Qué aportes pudimos encontrar que se evidencian efectivamente dentro del proyecto y del plan de desarrollo final? 
Comenzando por temas generales y transversales, vimos con positivismo, en el momento de la entrega final del plan de 
desarrollo, que el diagnóstico mejoró mucho. Se volvió un diagnóstico más profundo, con más cifras y formas gráficas, que 
fue una de las solicitudes generalizadas en todos los sectores y regiones. Se pudo contar con diagnósticos subregionales 
más profundos que inicialmente estaban poco evidenciados en el anteproyecto. Se avanzó en procesos de infraestructura vial 
y se enfatizó bastante en los procesos del sistema general de regalías. 
 
Algo que notamos y no fue fácil de incorporar desde lo general y transversal fue tener más énfasis en los principios y valores. 
No encontramos principios establecidos en el plan desde el diagnóstico, lo cual nos pareció importante desde lo programático, 
conceptual y metodológico. Un tema que quedó faltando es que el tema de ODS está todavía un poco crudo. Consideramos 
que no estuvo muy visible ni empoderado dentro del plan. 
 
Ahora cada una de las líneas, no me voy a dedicar a leerles todo esto, creo que todos ustedes ya conocen el plan, saben 
cómo quedó y tienen claro cómo se va a mover. Aquí, de pronto, como poder agregar que lo vemos como un gran logro, una 
inclusión general de visiones poblacionales. No tanto como quisiéramos, y eso se puede ver en los retos. Hoy todos queremos 
vernos como población o sector dentro de los planes de desarrollo. La apuesta de la gobernación no fue tener un plan de 
desarrollo con enfoques poblacionales específicos, pero se lograron unos brochazos valiosos de algunos grupos 
poblacionales representados en esta línea de seguridad y democracia. Destaco mucho el trabajo de César y todos los 
consejeros y gremios que representan el sector religioso porque trabajaron mucho y lograron verse reflejados en el plan. 
 
La paz en los territorios con iniciativas de reconciliación y fortalecimiento quedó ahí, algo que veíamos que estaba faltando. 
En general, resaltamos de esta línea que se logró una vinculación entre la seguridad multidimensional y la seguridad 
ciudadana propiamente dicha, como la seguridad dura. Lo celebramos como un logro. Retos que quedaron los enfoques de 
género y comunidades vulnerables con enfoque diferencial, como las comunidades LGTBI, debieron verse más reflejadas. 
Será valioso hacer seguimiento y acompañamiento en los logros del plan. 
 
La línea 2, cohesión desde lo social, tuvo logros valiosos. Hablar de la salud con una visión de género y el sistema 
departamental de cuidado es uno de los grandes logros que resaltamos. Los retos incluyen seguir trabajando en la visión 
poblacional, mejorar la salud de la población víctima, y poder hablar de productos relacionados con la permanencia escolar. 
En la tercera línea, inversión desde la confianza. No sé si Carlos Guerra quiera decir algo de esta línea o avanzo si Carlos 
está por ahí. 
 
Carlos E Guerra- PC del CTPA 
 
Aquí estoy. Si quieres, te apoyo un momentito. 
 
Laura Sierra- PC del CTPA  
 
Sé que es bastante de tus entrañas, entonces para que no se cansen con mi voz, le voy a decir a Carlos Guerra que nos 
acompañe un poquito en esta línea, que tuvo bastante trabajo del sector. 
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Carlos E Guerra- PC del CTPA  
 
Claro que sí. Entonces, la línea inversión desde la confianza tiene tres componentes y trece programas. Los principales logros 
que observamos son que el enfoque de la comercialización de productos agropecuarios se está haciendo visible. Hoy tenemos 
normas que permiten efectuar compras públicas locales, lo que favorece a los pequeños productores. Este tipo de 
comercialización ayuda bastante. 
 
Segundo, la actualización del POT (Plan de Ordenamiento Territorial) que va a orientar la inversión acorde a las características 
de los territorios. No es lo mismo desarrollar en el área de Urabá que en el área de Occidente o en el centro del Departamento 
de Antioquia. Todos los territorios tienen características propias que involucran un desarrollo agropecuario pertinente. 
Se plantearon indicadores de proyectos financiados para el desarrollo tecnológico, la innovación y proyectos de investigación 
e innovación con integración de actores sociales. 
 
Otro aspecto positivo es el Programa de Internacionalización de Antioquia. Nuestro departamento ya tiene una proyección y 
articulación con el mundo fuera de Colombia, lo que nos favorece. Hoy tenemos una gran apuesta en términos de turismo, 
que trae de todo. Ha habido ciertos ruidos con algunas malas conductas que genera el turismo, pero eso es un pequeño 
porcentaje. Hay mucho turismo positivo, grandes desarrollos en todas las regiones del departamento que tienen cosas muy 
bonitas para mostrar y mucho emprendimiento en este sentido. 
 
Por último, en los indicadores propuestos se incluyeron estrategias de empleo y emprendimiento, un porcentaje de jóvenes 
empleados o emprendedores después de participar en programas de formación en empleo y emprendimiento. Algo para 
reflexionar tradicionalmente se ha dicho al joven "mi hijo estudie y váyase para las ciudades", pero estamos encontrando que 
hay jóvenes rurales que quieren desarrollar proyectos de vida en el campo. Si el campo no produce, la ciudad no tiene que 
comer. Esto es algo que tenemos que empezar a trabajar en esa inversión hacia la juventud. 
 
Retos de este componente de inversión desde la confianza incluyen la inclusión de inventario de vías del departamento. 
Antioquia sigue siendo un departamento con grandes retos en vías por toda la montaña que tiene. La inclusión de un capítulo 
específico en el sector para mipymes, una vocación productiva por subregión tanto en diagnóstico como en lo estratégico, y 
programas de asociatividad. 
 
Recordemos que la asociatividad nos une, nos ayuda y nos vuelve cooperativos. En esa cooperación podemos tener un gran 
desarrollo en la economía social y solidaria. Antioquia es el primer departamento que tiene una política pública de economía 
social y solidaria, y esperamos que, a través de la inversión desde la confianza, la política continúe. Ya viene el desarrollo de 
un nuevo plan quinquenal y queremos que esta política sea una fortaleza de desarrollo en todos los territorios. 
 
 
Laura Sierra- PC del CTPA Gracias, Carlos. Nadie mejor que tú para presentar esa línea. , sigo. Esta línea es de mi corazón. 
Tuve la fortuna de ingresar al CTP como representante del sector ecológico. En esta línea tuvimos grandes retos en el proceso 
de construcción, pero logramos reconocer logros valiosos. Entre otros, resalto la integración de la actualización del plan 
integral de cambio climático del Departamento dentro de las acciones que tenemos hoy como territorio. El cambio climático 
es innegable, sus consecuencias para nosotros son reales y debemos buscar mitigar sus impactos. Especialmente en una 
región como el Magdalena Medio, debemos encontrar formas de adaptarnos a lo que está pasando y lo que pasará. 
 
Celebramos bastante desde el sector la inclusión de acciones valiosas, por ejemplo, la información de POMCA (Planes de 
Ordenación y Manejo de Cuencas) dentro de la planeación de los territorios. Hoy, la apuesta de ordenarnos desde visiones 
culturales y socio ecológicas es crucial. Tenemos grandes retos, como el manejo costero y entendernos como parte de un 
ecosistema estratégico. Todos somos más, somos ríos, somos montañas, y estamos integrados en un sistema territorial lleno 
de recursos naturales importantes y servicios ecosistémicos. 
 
Una de las apuestas grandes fue la economía circular, que no puede verse solo como la gestión de residuos sólidos. La 
economía circular abarca manejar nuestros recursos con inteligencia, comprendiendo que la eficiencia y el ahorro son claves 
para ganar resiliencia y robustez. Esta apuesta sigue estando floja en el plan de desarrollo, pero estaremos atentos. El 
diagnóstico quedó flojo y sentimos que los escenarios de riesgo quedaron poco caracterizados. Afortunadamente, hay 
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grandes instrumentos que podemos consultar. Lo importante es estar atentos a esta línea, que es transversal. Si no tenemos 
nuestras necesidades ambientales resueltas, no avanzaremos. 
 
No podemos resolver nuestras necesidades básicas sin suelos fértiles para cosechar, no tendremos alimento. Si no tenemos 
ecosistemas controlados en temas de riesgos, estaremos todo el tiempo vulnerable ante muchas situaciones. Esta es una 
línea fundamental para el desarrollo del territorio. Se une muy de la mano con nuestra línea cinco, que creo que es lo que nos 
convoca hoy hablar del ordenamiento de este territorio maravilloso y de estas nuevas formas de reencontrarnos en nuestra 
relación con el territorio y nuestras culturas. 
 
Esta línea será nuestra hoja de ruta y mapa en las conversaciones de descentralización y autonomía territorial, lideradas con 
mucha fuerza, sobre todo en cabeza del doctor Eugenio Prieto. Como dijo el compañero de Yondó, es un hombre conocedor 
y será muy importante que su visión del territorio ingrese a todas las regiones. Tenemos todo por hacer en esta línea, y 
sabemos que desde el consejo territorial de planeación vamos a estar muy activos. Tuvimos una reunión con el director de 
planeación, el doctor Eugenio Prieto, y es nuestro propósito acompañar muchas reuniones en las regiones, en las nuevas 
provincias, en las nuevas áreas metropolitanas, para estar atentos a este proceso y poner nuestra experiencia y visiones 
sobre la mesa. 
 
Finalizando, el Magdalena Medio antioqueño es un territorio con historia, con potencial y estratégico por su ubicación, 
productividad, riqueza natural, diversidad ecosistémica, potencialidades para el turismo, la regeneración, ganadería 
regenerativa, agricultura, diversificación de la matriz energética y consolidación de economías competitivas y sostenibles. Es 
una subregión rica, y los retos que tiene hoy se convertirán en sus fortalezas. Saber que estamos conectados en este proceso 
es muy valioso. Estas nuevas formas de ordenarnos y de conversar en los territorios nos potenciarán todas las fortalezas y 
encontraremos logros valiosos. 
 
Por último, mostrarles cómo se vio reflejado el Magdalena Medio en este proceso de construcción del plan. 
 
Estos fueron los puntos que quedaron en el concepto y que se tocaron específicamente para la subregión. Entonces tenemos 
el impulso a centros de desarrollo agroindustrial en Magdalena Medio, interpretar adecuadamente las necesidades y 
preocupaciones de la región por parte de las entidades como Proantioquia y EPM. Creo que este punto es fundamental. El 
ferrocarril en Puerto Berrío, en el ámbito de las comunidades negras y afrodescendientes, se destaca la necesidad de un 
acompañamiento continuo que garantice su participación y consideración de sus propuestas desde sus propias necesidades, 
en especial avanzar en los diagnósticos y planes de etnodesarrollo. 
 
Tenemos planes de desarrollo en los territorios colectivos de comunidades negras y el fortalecimiento de los consejos 
comunitarios. Importante el mejoramiento de las vías terciarias y la pavimentación de vías rurales. Seguir trabajando por 
mantener y mejorar los niveles de calidad del agua para el consumo humano en la zona urbana y rural a través del apoyo a 
la construcción de infraestructura y fortalecimiento de empresas de servicios públicos y acueductos veredales. 
 
Por último, uno de los temas que se recogió de la subregión es que las unidades productivas deben ser vistas como una 
esperanza para que los campesinos permanezcan en los municipios, diversificando sus cultivos y evitando la saturación del 
mercado con un solo producto. Muy a propósito de lo que Carlos mencionó en la línea 3 y esta necesidad de repensar el 
campo como nuestra gran oportunidad. Termino aquí agradeciéndoles mucho, espero haber sido breve pero oportuna en lo 
que pasó en este proceso. Reiterándoles la gratitud y que estamos presentes como Consejo Territorial de Planeación y 
Presidencia Colegiada para acompañar estos grandes retos que se vienen. Muchísimas gracias, y espero que nos podamos 
reencontrar muy pronto. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias, Laura, por tu acompañamiento y tu presentación. No sé si el alcalde ya está activo. ¿Le está funcionando el 
micrófono? 
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Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 
 
¿Alcalde Franklin? al parecer no. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
No dude en interrumpirnos en el momento en que logre activar el micrófono. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Seguimos con el desarrollo de este primer módulo. Recordándoles a los asistentes que previamente se les envió un insumo 
con la presentación del concepto, un resumen ejecutivo y un cuestionario con preguntas relacionadas con los módulos que 
vamos a desarrollar hoy. Ayer cerramos inicialmente el formulario para consolidar los resultados y presentar hoy, pero les 
recordamos a los asistentes que el formulario sigue abierto durante toda esta semana hasta mañana. Todos los comentarios 
y opiniones que consigan en el insumo formarán parte de los documentos técnicos que se están construyendo como parte de 
las memorias de los encuentros subregionales. Es muy importante. Se consolidarán los resultados para la presentación en el 
encuentro que vamos a tener el próximo 22 de noviembre. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Un comentario para llamar la atención sobre lo que presentó nuestra vocera principal, Laura Sierra- PC del CTPA, en la última 
diapositiva, que no se pudo visibilizar pero que se pudo puntualizar. Son las prioridades regionales que encontró el Consejo 
Territorial de Planeación en el plan de desarrollo de Antioquia, temas muy pertinentes para esta región del Magdalena Medio 
y que merecen toda nuestra atención. Lo que vamos a hacer enseguida es una lectura complementaria de otros temas que 
pueden ser coincidentes o no, pero que se suman al conjunto de prioridades regionales que merecen ser revisadas en el plan 
de desarrollo en los próximos tres años, para que esta subregión pueda verse visibilizada de una manera apropiada en las 
inversiones que el departamento viene realizando en sus territorios. Entonces, los dejo con el ejercicio de la encuesta de 
prioridades regionales para el seguimiento en el plan de desarrollo de Antioquia. 
 
Rodrigo Morales CTP Puerto Berrío 
 
Señores, quisiera pedir un minuto para hacer una intervención sobre la última diapositiva. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Rodrigo, te vamos a pedir el favor de que nos esperes cinco minutitos. Ya vamos a abrir el diálogo, donde todos podemos 
participar. Daremos los últimos elementos de juicio para que abramos un diálogo abierto, franco, preciso, tratando de ser 
cortos en los planteamientos para recoger, a manera de relatoría, todas esas inquietudes. Te pido disculpas, Rodrigo. 
Enseguida tendrás el espacio. Adelante. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Myriam, miembro de la secretaría técnica del sistema, nos va a acompañar con la presentación de los resultados de este 
primer módulo y moderando el diálogo que se abrirá a continuación. 
. 

o Presentación de logros y retos del Concepto al Plan de Desarrollo 

 
Myriam Gómez -ST SPDA  
 
Buenos días de nuevo para todos, todas y todes. Qué rico encontrarnos. Me encanta presentar este espacio donde se recogen 
los insumos de los territorios, porque realmente esta encuesta recoge información directamente desde los territorios. Como 
lo dijo el profesor Alberto, este es el resultado de la encuesta de la subregión y que problemáticas e iniciativas de la subregión 
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se deben considerar en el plan de desarrollo de Antioquia. Los consejeros destacan la falta de infraestructura vial y 
conectividad limitada. La falta de infraestructura vial y conectividad limita el acceso a mercados, servicios educativos y de 
salud, especialmente en la subregión rural y montañosa. Enfatizan que esa conexión debe ser tanto acuática como terrestre 
con el nordeste antioqueño.  Mencionan la falta de acceso a educación de calidad, deserción escolar y poca oferta de 
capacitación técnica y tecnológica adecuada al mercado local. 
 
Hay un bajo nivel de tecnificación, problemas de financiamiento y dificultad en la comercialización de productos agrícolas, 
junto con el impacto del cambio climático en la productividad. Este es un tema que se está trabajando ahora con fuerza. 
Problemas de violencia y presencia de grupos armados afectan la seguridad y la convivencia, especialmente en zonas de 
frontera y áreas rurales de difícil acceso. 
 
Hay acceso limitado a servicios de salud y saneamiento básico, con especial afectación en áreas rurales y comunidades más 
vulnerables. Hay deforestación, pérdida de la biodiversidad y contaminación de fuentes hídricas debido a actividades mineras, 
agroindustriales y falta de gestión de residuos sólidos. Además, hay poca protección de las fuentes hídricas y corredores 
biológicos, algo muy complicado con el fenómeno del cambio climático y el calentamiento global. 
A pesar del potencial turístico, la falta de infraestructura y baja inversión en turismo sostenible limita el desarrollo de la industria 
en la subregión.  Se menciona que la participación de las comunidades en la toma de decisiones y planificación de proyectos 
es muy limitada. 
 
Los consejeros expresan tener poco conocimiento del tema. Expresan que la ejecución de las iniciativas del plan de desarrollo 
de Antioquia para abordar la problemática de cada subregión varía según las prioridades regionales y los recursos disponibles. 
Se han impulsado proyectos de construcción y mantenimiento de vías, mejorando la conectividad de áreas rurales con centros 
urbanos. 
 
Programas como el desarrollo de las autopistas 4G y el mejoramiento de carreteras secundarias están en marcha en muchas 
subregiones. Se han implementado programas de becas y formación técnica en alianza con instituciones educativas y centros 
de capacitación, enfocándose en competencias para sectores como tecnología, agricultura y turismo. 
Se han establecido mesas de participación ciudadana en diversas regiones, permitiendo que las comunidades expresen sus 
necesidades y se involucren en la toma de decisiones. 
 
Vamos a pensar en la subregión y la pregunta es ¿Para qué? Por favor, de una manera organizada, pidamos la palabra 
levantando la mano y vamos a hacer uso de ella en un minuto. Les leo la pregunta. 
¿Cuál es la percepción de los consejos territoriales de planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en 
el plan de desarrollo de Antioquia? 
 
El espacio queda abierto para levantar la mano. Estoy atenta a quién nos levanta la mano. 
 

o Diálogo abierto 

 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
El señor Rodrigo, que quería hablar, este es el momento. 
 
 
Myriam Gómez- ST SPDA  
 
Patricia Baos pidió la palabra. 
 
 
Rodrigo Morales CTP- Puerto Berrío 
 
Buenos días a todos. Un saludo muy especial. Tengo dos puntos importantes dentro del último documento cuando presentan 
el concepto frente al plan de desarrollo. 
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Acompañamos acá en Puerto Berrío a la delegación de la gobernación, incluido el gobernador, y hacíamos énfasis en resaltar 
una de las actividades importantes que tiene el departamento la pesca artesanal, marítima y continental. Hoy vemos con 
preocupación que el plan de desarrollo departamental de Antioquia no tenga una apuesta clara frente a este tema, ya que 
Antioquia tiene casi 49 municipios pesqueros entre continentales y marítimos. 
 
La cuenca del Magdalena y el Cauca nos cruzan, y tenemos toda la parte del Caribe antioqueño desde Arboletes, Necoclí, 
San Juan de Urabá, y Turbo. Me entristece mucho porque, leyendo partes del plan de desarrollo departamental, no hay una 
apuesta clara frente a este tema ni al de la piscicultura. 
 
Rodrigo Morales La pesca y la piscicultura en Antioquia representan cultura, tradición, gastronomía, economía, empleo, 
soberanía alimentaria y dinamizan el turismo. En Puerto Berrío, cuando llega diciembre, desde el 10 al 15, circulan más de 
30,000 personas en el municipio. Hoy el departamento no le da la importancia a este sector dentro del plan de desarrollo 
departamental. Creo que deberíamos hacer un llamado a los alcaldes. Puerto Berrío es el único municipio de Antioquia que 
ha incluido en su plan de desarrollo una apuesta por la pesca artesanal. Gracias. 
 
 
Laura Sierra- PC del CTPA  
 
Quiero hacer una pequeña intervención antes de retirarme, porque debo ir a una reunión. Frente a lo mencionado, estoy de 
acuerdo. Como dije al inicio, el plan de desarrollo tiene muchas potencialidades y es una hoja de ruta. Sin embargo, una de 
las grandes deficiencias que encontramos es que no tiene enfoque sectorial ni poblacional. Muchos sectores y personas no 
se ven reflejados en él. 
 
Esto fue una apuesta programática y metodológica de la gobernación. Es importante ser reiterativos en el proceso de 
acompañamiento a la ejecución del plan para vernos reflejados en las políticas y las intervenciones. Debemos propender 
porque en los nuevos procesos de planificación y autonomía territorial podamos encontrar esas vocaciones claras en los 
planes provinciales y metropolitanos. 
 
Es una carencia en el plan de desarrollo que afecta a muchos sectores estratégicos, tanto desde lo cultural, ecológico y 
económico. Quería agregar eso y despedirme. Agradezco mucho y estaré atenta a las conclusiones a través de Alberto y el 
equipo. Dejé mi correo electrónico en el chat para cualquier comunicación. Muchas gracias y un feliz resto de jornada y de 
mes de noviembre. Saludos. 
 
Myriam Gómez- ST SPDA  
 
Gracias Laura. Excelente. Muchas gracias por la respuesta. 
entonces, como mencionaba Laura, el enfoque sectorial es un tema importante que se nota que no está en el Plan de 
Desarrollo Departamental. Tenía la palabra Patricia Baos, pero nos dijo que su tema es diferente. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
Patricia, trataremos tu tema unos minutos en el receso, ¿te parece? 
 
Myriam Gómez- ST SPDA  
 
Sí, entonces queda pendiente. Compañeros consejeros, animémonos. Repito la pregunta ¿Cuál es la percepción de los 
consejos territoriales de planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el plan de desarrollo de 
Antioquia? ¿Quién me levanta la mano? 
 
Nora Elena Castrillón ST SDPA 
 
No logro entender muy bien la pregunta ¿Iniciativas de quién? ¿De la misma gobernación o las iniciativas subregionales? 
Creo que son muy pocas, porque en realidad no podemos hablar de subregiones organizadas con voceros que recojan todas 
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las necesidades e inquietudes. Los consejos municipales aquí en el norte se organizaron y conformaron una asociación de 
consejos municipales. 
 
Nora Elena Castrillón Mi pregunta es, Miriam, ¿qué recursos se tienen para los distintos programas que se están realizando, 
especialmente para los POMCA? Veo que está en uno de los puntos. Si por Antioquia y la gobernación, que son los 
promotores, se están destinando recursos, y no solo para publicidad, cartillas y calendarios. Necesitamos recursos para 
realizar los programas y que no se queden en el papel. 
 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Primero, lo que dice Nora Elena es muy pertinente. Hay un esfuerzo muy grande en este proceso para identificar esas 
iniciativas subregionales del Magdalena Medio y de la región. Debemos verificar si están o no contempladas en el plan de 
desarrollo y en qué medida, estando contempladas o no, pueden tener algún tipo de respuesta institucional de la gobernación 
de Antioquia. Esa es la intencionalidad. 
 
Lo que se ha venido diciendo, y es parte del proceso de creación del sistema departamental de planeación, es que las 
iniciativas regionales no tienen voceros ni dolientes, porque son básicamente los usuarios, beneficiarios y gestores de cada 
iniciativa quienes tienen que hacerlo de manera puntual. No es parte de una fuerza colectiva de la sociedad civil para sacar 
adelante esas iniciativas. 
 
Lo que estamos haciendo es empezar a identificarlas y priorizarlas. Aquí se hizo un doble ejercicio, revisar el plan de desarrollo 
de Antioquia desde el concepto del Consejo Territorial para esta subregión y, segundo, revisar desde una encuesta que, 
aunque limitada en sus alcances, empieza a sondear y recoger esas inquietudes. Canalizarlas a través de un documento que 
llevaremos al encuentro departamental y trazar una estrategia de seguimiento para el año entrante y los otros tres años de 
gobierno. Ver que esas iniciativas y otras que puedan surgir se consideren. Incluso hoy mismo se pueden plantear otros temas 
que no vean contemplados. 
 
Por eso dejamos la encuesta abierta para que no solo en este diálogo, sino en estos días, hasta el fin de semana, la llenen y 
nosotros la consolidaremos. La segunda parte de Nora Elena es más compleja, porque es un proyecto nacional, de las 
corporaciones autónomas regionales. Es una política nacional que tiene los recursos asignados por el presupuesto nacional. 
En general, las estrategias financieras de esos proyectos se desarrollan con empresas y otras entidades que intervienen en 
las problemáticas de las cuencas hidrográficas. 
 
El departamento de Antioquia y los municipios entran en esas canastas de financiación porque dedican un porcentaje del 
impuesto predial a inversiones ambientales en las cuencas. Por eso el POMCA tiene unos esquemas de negociación que se 
llaman consejos de cuenca. Ahí hay un escenario donde la sociedad civil y la gobernación de Antioquia negocian. Los 
liderazgos están entre los municipios y la corporación, que son los que ponen el caso para que eso funcione. Muchas gracias. 
 
 
Alix María- CTPA Medellín 
 
Buenos días a todos y todas. Espero que estén súper bien. Soy nueva en esta función. Hace poco formo parte del grupo. Soy 
del CTP Medellín y represento al sector solidario. Estos días acompañándolos y escuchando, me surge la inquietud. En el 
CTP Medellín, apenas arranqué este año estudiando y observando todo, veo que nunca tenemos esos espacios para estudiar 
los proyectos desde el departamento y las subregiones. 
 
La importancia de los ríos y el desarrollo en el Magdalena es crucial. Es un llamado a todos los CTP municipales para hacer 
una reflexión, no solo de los temas municipales, sino integrar todos los municipios, hablar el mismo lenguaje y poder jalonar 
procesos. Como decía el profe, apenas se está visualizando y no hay dolientes ni una voz que se alce. Estos espacios son 
semillas importantes, y me siento complacida y agradecida de estar aprendiendo con ustedes. Muchas gracias. 
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Alba Elida Cortés- ST del SDPA 
 
Gracias a estos encuentros, estamos viendo la importancia de la asociatividad de los municipios de cada subregión. Como 
dijo el profesor, lo subregional no lo defiende nadie. Es importante lo que estamos haciendo con el CTP y la Secretaría 
Técnica. Nos damos cuenta de la importancia. El señor que habló inicialmente defendía su sector pesquero, crucial para el 
desarrollo y economía de la región. Esa asociatividad debe ser fuerte, apoyada por la administración pública, para el desarrollo 
de la región, lo cual contribuye al desarrollo del departamento de Antioquia. 
 
Todos los espacios de participación están encadenados para lograr un verdadero desarrollo en el departamento. Doña Alix 
dice que apenas comienza, pero los que llevamos tiempo sabemos la importancia. Sigamos luchando. Póngase las pilas que 
le espera un camino largo. Los Consejos hacen el control político y verifican si se cumple lo prometido. Es fundamental para 
el desarrollo de Antioquia. 
 
 
Luis Eduardo Cujar, ST del SDPA 
 
Tengo dos inquietudes: Primero, en el módulo 1, cuando se expuso el componente social, el componente 2, veo que no se 
habló de las víctimas. Tengo el honor de ser el coordinador de la Mesa de Víctimas del Municipio de Yondó. Entonces, veo 
que el gran problema en la subregión, debido a la violencia que fue tremenda y aún persiste, son las víctimas. Un ejemplo, 
Yondó tiene 7,150 víctimas, Puerto Berrío tiene 8,203, y así sigue con el resto de la subregión. 
En el caso nuestro, Yondó, en el plan de desarrollo "Antioquia Firme" se contempla, en cuanto a la infraestructura para la 
subregión, la vía Yondó-Puerto Berrío. Y a la vez, esta se conecta al departamento de Santander, a Barrancabermeja. 
Tenemos otro proyecto vial, el megaproyecto Yondó-Sur de Bolívar o Antioquia-Bolívar, que es la vía que nos va a llevar a la 
Transversal de las Américas. Es una de las propuestas que hizo el Presidente Uribe, la famosa Transversal de las Américas, 
que dejó un porcentaje, y nos conecta desde Urabá hasta la zona de la subregión. Conecta Urabá hasta Venezuela. Los 
estudios costaron más de 1,000 millones de pesos y hay recursos. Las gobernaciones están en esto. Antioquia tiene esta 
super vía, que, en el buen sentido de la palabra, nos conectaría a toda la subregión del Magdalena Medio con la subregión 
Sur de Bolívar. Yondó hace parte del Sur de Bolívar, con Cartagena, el Magdalena Medio sigue siendo el Magdalena Medio. 
Nos han tenido en cuenta, pero queremos más. Estuve delegado para la subregión Sur de Bolívar, Yondó, el PDE ante el 
ministro del interior en Primitivo Bolívar. En Yondó me tocó exponer los 11 proyectos prioritarios. Estaba claro, la vía, la 
Universidad del Sur y muchas otras cosas. Queremos soñar en grande. El departamento sabe que tenemos una revolución 
vial. Hay una vía terciaria en la que se han invertido casi 50 mil millones de pesos, 25 kilómetros de una vereda, Vietnam a 
San Francisco. Es grandioso para nosotros. El campesino que viene de Remedios se conecta a esa vía Yondó que está ahí, 
a Yondó-Puerto Berrío. En Yondó hace un mes hubo una masacre en Yondó. El gobernador de Antioquia vino, dio la cara, 
fue al sitio de la masacre y denunció lo que se está haciendo con los campesinos. Vemos cómo nos atiende. Hay 
macroproyectos que ha tomado calmadamente, no como otros gobernadores que buscan la foto. En los proyectos prioritarios 
de Antioquia están Yondó-Sur de Bolívar y Yondó-Puerto Berrío. 
 
La percepción que tengo es de inclusión total. La gobernación está empezando, pero nos atiende. Debemos integrar toda la 
zona, las potencialidades agrícolas, la bonanza del cacao, la ganadería. En mi caso, la percepción es positiva. En el plan de 
desarrollo, lo que está plasmado en nuestro plan de desarrollo Yondó avanza, todo lo contemplado para la subregión hacia 
la armonización con el plan departamental. Vemos que somos atendidos. Esa era mi presentación. Gracias, muy amable. 
 
 
Álvaro Duque ST del SDPA 
 
Muchas gracias, coordinadora. La situación en este momento la vemos complicada. El señor que acaba de hablar de Yondó 
mencionó algo importante. Planeación Nacional está levantando la mano para constituir un nuevo departamento en Colombia, 
que incluiría el sur de Bolívar, el sur del Cesar, y el occidente del departamento de Santander, con 43 municipios. 
 
Lo que usted está diciendo es importantísimo, porque sería el desarrollo de esa región. Me parece muy bien que no hayan 
tocado al departamento de Antioquia porque se iban a llevar a Yondó. Este nuevo departamento tendría como capital 



 

Página 15 de 30 
 

  

Aguachica, una ciudad muy bonita que se comunica bien con Bucaramanga y la costa. En este momento, se podría pensar 
en ese desarrollo y sería una salida más hacia la costa atlántica. Muchas gracias. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias, Myriam, por tu moderación.  Nos va a acompañar el señor Luis Eduardo Cujar, de la secretaría técnica del 
sistema y consejero de Yondó, que nos va a socializar los resultados de la encuesta. El compañero Freddy Antonio Monsalve 
de San Roque nos va a acompañar con la moderación del día. 
 

● SEGUNDO MÓDULO 

 

CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 

 

 
Luis Eduardo Cujar, ST SDPA 
 

Se han priorizado programas de apoyo a los pequeños agricultores para mejorar la productividad, con énfasis en prácticas 
sostenibles y en el fortalecimiento de las cadenas productivas que faciliten una comercialización más eficiente. En tercer lugar, 
se fomenta la participación comunitaria en la toma de decisiones locales y la creación de espacios de diálogo entre el gobierno 
y la ciudadanía. 

Es crucial la interconexión terrestre, especialmente la vía Yondó-Puerto Berrío, que cuenta con recursos de cofinanciación, y 
que está incluida en el plan estratégico de Antioquia. Los estudios ya están en marcha y se encuentran en fase 3, lo cual es 
clave para nuestra región, dado el gran potencial que tenemos. 

En cuanto a la infraestructura y conectividad, seguimos enfrentando un déficit tanto en las vías como en el acceso a Internet. 
Las escuelas y los centros poblados carecen de conexión, por lo que mejorar la conectividad es una de las principales 
propuestas. En los planes de desarrollo municipales de la subregión del Magdalena Medio se incluye la mejora de vías 
terciarias y la solicitud de bancos de maquinaria para la infraestructura. Sin embargo, tener un banco de maquinaria resulta 
costoso, por lo que se están realizando convenios con la gobernación para acceder a estos recursos. 

Yondó es parte del distrito maíz, un logro del gobierno del doctor Aníbal Gaviria. La meta es sembrar 20,000 hectáreas de 
maíz en la región, pero enfrentamos desafíos como el tamaño de la maquinaria y las vías angostas en el valle del río Cimitarra. 
A pesar de estos problemas, el proyecto ya está en marcha, y esperamos que pueda replicarse en otros municipios como 
Puerto Berrío, que tiene tierras similares a las de Yondó. 

Uno de los grandes desafíos es la falta de un frigorífico regional, lo que afecta el sector ganadero. La existencia de mataderos 
clandestinos es otro problema local que limita el desarrollo del sector. Además, Yondó está muy cerca de Venezuela, lo que 
podría abrir nuevas oportunidades para la ganadería si se resuelve la situación en la frontera. 

Respecto a los desafíos que enfrentan los planes de desarrollo municipales, se identifican dificultades en su implementación 
debido a la corrupción y las amenazas de grupos armados. La falta de financiamiento limita la capacidad de los municipios 
para ejecutar iniciativas regionales y trabajar de manera conjunta con otros municipios. La coordinación entre los planes 
municipales, departamentales y las políticas nacionales es esencial, pero a menudo es compleja por la falta de efectividad en 
la colaboración entre los diferentes niveles de gobierno. 

Además, la participación comunitaria en la formulación e implementación de los planes de desarrollo es limitada debido a la 
desconfianza en las capacidades institucionales y las técnicas disponibles. Sin embargo, hay una gran participación y 
organización, especialmente de las víctimas y del consejo municipal de control social, lo que ha permitido avanzar en la 
ocupación del plan de desarrollo y lograr una articulación progresiva. Aunque la corrupción es un problema endémico, se 
sigue luchando para mejorar la situación y continuar con la articulación regional. 
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Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 
 
Ahí cerramos y se abre el módulo para el diálogo con los participantes que va a moderar Freddy. 
 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 

 
 
Fredy Monsalve- CTP San Roque  
 
Buenos días, ¿cómo está? Tiene la palabra Melquisedec Cabrera 
 
 
Melquicedec Cabrera- ST SDPA 

El tema de la Ley 152 de 1994 asigna al CTP la responsabilidad de velar por el cumplimiento de los planes de desarrollo, 
asegurando que estos se alineen con el plan nacional. En este sentido, se destacó la importancia de llamar la atención de la 
Gobernación de Antioquia respecto a un aspecto clave: el 29 de mayo de 2023, el Ministerio de Educación Nacional expidió 
el Decreto 0846, que reglamenta los recursos destinados al programa de alimentación escolar. Este decreto busca 
democratizar la participación, dándole mayor espacio a las Juntas de Acción Comunal y a las asociaciones de padres de 
familia para ejecutar programas de desarrollo social. 

Sin embargo, se observó que en Antioquia aún no se ha implementado esta disposición legal, y los programas siguen siendo 
gestionados desde la administración departamental y los municipios a través de operadores que se mantienen año tras año. 
Se sugirió que, como Consejo Territorial, se haga una recomendación al Gobierno departamental, solicitando que cumpla con 
este mandato legal. Aunque las opiniones del CTP no son vinculantes, se consideró importante sentar un precedente al 
plantear esta solicitud para asegurar el cumplimiento de la ley. 

 
Nora Elena Castrillón ST, SDPA 
 
Un agradecimiento grande a los compañeros que han estado participando en este momento, sobre todo en la zona de Urabá 
y el mismo Magdalena Medio, que en realidad son zonas con unas problemáticas sociales, ambientales y económicas muy 
grandes. Yo retomo un poquito, y hago la pregunta acerca de los ODS. 
 
En realidad, no se ven reflejados. Espero que ahora, cuando ya todos los consejeros empecemos a hacer la evaluación de 
los planes de desarrollo y de los planes de acción de cada uno de los programas, los veamos reflejados y podamos ir 
estudiando cómo van. Esa es mi preocupación porque en realidad casi todos los planes, yo lo digo por el de Carolina del 
Príncipe, iban orientados a cada uno de estos ODS. A ver si en la práctica, en realidad sí se ha hecho ese ejercicio y si se le 
ha explicado a la comunidad en qué consisten, qué quiere decir cada uno de ellos, y cómo podemos vincularlos en nuestras 
actividades de la vida diaria para ir llevándolos como una meta. Entonces es como una inquietud y a la vez como una 
propuesta. Muchas gracias. 
 
 
Juan Carlos Carranza CTP- Puerto Berrío 

Muchas gracias, Freddy, y a todos. La intervención del delegado de Yondó me animó mucho, ya que tenemos muchas cosas 
en común. Lamento haber tenido que retirarme, ayer tuvimos un evento de Iglesias Cristianas Unidas y soy el presidente de 
la asociación, por lo que estaba encargándome de la logística. 

Quisiera comentar algunas dificultades, aunque quizás no esté del todo en contexto, pero más adelante lo podremos corregir. 
Creo que debemos insistir en la integración subregional del Magdalena Medio. En Puerto Berrío, recibimos una delegación 
importante de la ANI para hablar sobre el ferrocarril Chiriguaná-La Dorada, y yo he insistido en la necesidad de articular estos 
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esfuerzos y recursos para llevar la carga del centro del país a las costas. Sin embargo, no se está teniendo en cuenta que 
Antioquia tiene costas en el Atlántico y que nos estamos preparando para articularnos a través de Puerto Antioquia, Pisisí, 
para las exportaciones. Puerto Berrío bien podría ser un gran centro, un puerto seco que conectaría el ferrocarril y la autopista 
del río Magdalena 2, facilitando el transporte rápido. 

Lamentablemente, esto se ha dejado de lado. Nos hemos sentido ignorados. No hubo representación de Antioquia en la 
audiencia pública en Puerto Berrío hace unas semanas, ni participación del municipio de Puerto Berrío. Nos preocupa que 
estamos alejados de la realidad que vive el país. Lo más preocupante es que nuestro municipio no ha logrado articular su 
plan de desarrollo con el programa de ejecuciones. Depende del PBOT, pero las acciones a corto plazo no se ven reflejadas. 
Veo poca preocupación por los ejercicios de planeación participativa en el Magdalena Medio. Dejo esto en consideración para 
la agenda de la articulación del ferrocarril y puerto seco en Puerto Berrío, o, si es necesario, hablar de regiones administrativas 
de planificación para que el Gobierno departamental pueda crear una región administrativa departamental de planificación 
junto con Santander, donde municipios como Cimitarra serían clave para desarrollar esa sinergia y potenciar la competitividad. 
En cuanto a la posición geoestratégica de nuestros municipios, especialmente Puerto Berrío y Cimitarra, debemos abordar 
este tema. El caso de Yondó, que ha propuesto la creación de una provincia, no considera la importancia de la integración 
con estos municipios. Hemos tocado estos temas en otros encuentros; por ejemplo, para ir a Puerto Nare desde aquí, tenemos 
que cruzar tres departamentos, a pesar de que la distancia es de solo 40 kilómetros. Lo mismo ocurre con Yondó. 

Necesitamos definir estos puntos y, ojalá, la Universidad de Antioquia nos apoye en este tema. Además, propongo que 
creemos un equipo técnico asesor para el Magdalena Medio, que nos ayude a avanzar en esta integración subregional. 

 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Para aclarar dos cositas ahí. Lo primero, responderle a Nora Elena. Lo de los ODS, eso lo planteó claramente el concepto del 
consejo territorial cuando dejó visto que era un tema transversal y que estaba en enunciados que necesitaban materializarse 
claramente en indicadores y en acciones que se reflejen en los planes operativos de inversión. O sea, hay que estar muy 
pendiente de que realmente recursos se le asignan a cada tema, porque, además, el plan de desarrollo, en su momento, no 
tenía ni prioridades poblacionales ni prioridades territoriales bien definidas. Cierto, era, habría que hacer esa lectura. Entonces 
esa tarea la recoge el CTPA, y seguramente vamos a seguir con eso adelante, Nora Elena. 
 
Y con respecto a lo que está planteando Juan Carlos Carranza. Pues sí, es muy pertinente. El punto lo vamos a mirar 
enseguida en el escenario apropiado que es el panel sobre asociatividad. La gobernación nos va a contar un poco sus 
proyecciones sobre la creación de regiones limítrofes y sobre las dinámicas internas del territorio. O sea, lo uno no excluye lo 
otro, porque son alcances diferentes dentro de los esquemas de asociatividad, pero eso lo discutimos ahora. 
 
Entonces ya estamos sobre la marcha en el despido al moderador de la discusión un poco, porque hay ya tres personas 
pidiendo la palabra. Hay una que se retira, pero hay dos. Escuchémoslas para que cerremos y le demos continuidad al receso 
para que vayamos al panel. 
 
 
Álvaro Duque CTPA 
 
Muchas gracias, señor moderador. Gracias, Alberto. La situación que articula el señor de Puerto Berrio me parece muy justa 
y equitativa. Recuerdo una situación que hay en este momento con respecto a los puertos secos. Se ha pensado mucho en 
Puerto Berrio porque desde 1923, cuando se instituyó el ferrocarril, en esa parte se hizo como principal núcleo para ingresar 
las mercancías al departamento de Antioquia, especialmente a Medellín. 
 
Luego se pensó en otro puerto seco en Medellín. Entonces, con la ley de metros que tenemos en este momento, que el señor 
Presidente de la República quiere como desecharla, tenemos una situación para unir al departamento de Antioquia con el 
resto de los ferrocarriles a nivel nacional. Entonces, esto me parece muy justo que desde el departamento de Antioquia siga 
construyéndose esa situación del ferrocarril de Antioquia, porque sería otra vez el desarrollo de nuestra región, como siempre 
lo ha sido. Muchas gracias. 
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Luis Carlos Saldarriaga- CTPA  
 
Voy a ser muy breve. Para quienes no me conocen Carlos Saldarriaga Fernández, soy consejero territorial departamental en 
el tema de desarrollo económico. Me preocupa mucho y quiero invitar o sugerir muy amablemente a todos y sobre todo a la 
mesa colegial. En cada intervención de cada uno de los encuentros, he escuchado observaciones de distinguidos líderes en 
cada uno de sus temas importantes de que se sienten solos. El consejero que habló decía, nos sentimos solos porque no nos 
invitaron, porque no sé qué tema se dieron para no estar en la conectividad o en la presencia en los encuentros. 
 
Sería muy, antes del encuentro personalizado del 21-22 de noviembre, que haya una transversalidad de generalidades para 
que primero se sepa que estos encuentros han sido abiertos y que hay dificultades de conectividad, pero se ha cumplido con 
escucharlos a todos los que han querido participar. Segundo, porque hay unas temáticas de dolencias de algunos líderes de 
ciertos sectores en ciertas subregiones de ese sentirse solos. Entonces es como un llamado a decir venga, no estamos solos. 
Hemos abierto este trabajo y dar una especie de generalidades resumidas de todo lo que se ha hecho para que se den cuenta 
de que, si en algún momento no ha podido participar por conectividad u otras razones, quede claro que el Comité Territorial 
de Planeación ha estado abierto en todas las regiones, a todos los líderes y con todas las temáticas para que hagan conocer 
todos su problemática y sus proyectos. 
 
Era eso lo que quería decir. Muchísimas gracias por darme la palabra, saludo cordial para todos 
. 
Fredy Monsalve- CTP San Roque  
 
Muchas gracias a usted, Luis Carlos. Entonces, así damos por cerrado este espacio de diálogo. Vamos a continuar con este 
encuentro con el módulo tres. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Entonces le doy entrada a María Paula para que nos ponga el video que va a ambientar el receso para que estiren un poquito 
las piernas y si quieren tomar un café. Un receso muy corto, 3 minutitos. 
 

● RECESO 

 

Se presenta el video de la subregión 

 

 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Siempre da una oportunidad, María Cristina. Ya ahorita le vamos a dar el espacio. 
 
María Cristina Lloreda ST SDPA 
 
Se sabe que estamos en la jugada y queremos seguir hacia adelante. Ya saben que Puerto Berrio es el corazón de Antioquia, 
y, por no decirlo de Colombia, porque aquí estamos con conexiones para todos lados terrestre, aérea y vial. Nosotros, acá en 
el Magdalena Medio, somos pujantes. Afortunadamente, tenemos unas buenas condiciones, dificultades sí, pero, que no 
faltan en todos los espacios. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Muchas gracias. Vamos a generar el espacio ahorita. Entonces vámonos hacia la última unidad, que es el panel. El panel va 
a tener tres presentaciones o dos presentaciones, básicamente. Una es lo que es la situación y perspectivas del sistema 
departamental. ¿Quién va a presentar esto? 
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Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
 Elena, porque Alba Elida se tuvo que retirar por una calamidad doméstica 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Nora Elena Castrillón nos va a presentar muy rápidamente. Vamos a tratar de ser muy sintéticos. 
Es más, darle lugar al departamento administrativo de planeación que nos va a presentar cuál es la estrategia de asociatividad 
que viene desarrollando el departamento. Gilberto, pues ya hemos hablado con él y ya sabe dónde hay que hacerle la 
puntualidad por las limitaciones de tiempo. Ustedes saben que siempre trabajamos con un asunto que es el tiempo que no 
para. Es lo único que no se puede detener, el tiempo. 
 
Entonces se sabrá puntualizar en unos 10-15 minutos los aspectos más neurálgicos para esta subregión, con el contexto 
apropiado de la estrategia. Y abrimos el espacio para escuchar varias inquietudes como las que se han venido planteando. 
Una que tiene que ver con la iniciativa de asociatividad que hay en el Magdalena Medio. No sé si va a intervenir Cujar o a 
intervenir Carranza. Y luego escucharemos algunas inquietudes que se vienen presentando con respecto a la información del 
encuentro. Nosotros ya ahorita daremos las explicaciones suficientes para ver qué decisiones vamos a tomar sobre ese 
aspecto. 
 

● TERCER MÓDULO 

 

PANEL SOBRE ASOCIATIVIDAD TERRITORIAL 

 
o Presentación sobre Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia-SDPA 

 
Nora Elena Castrillón- ST del SDPA 
 
Nosotros hemos estado respondiendo a todas las anteriores reuniones. Hemos estado analizando muy bien que el sistema 
departamental de planeación de Antioquia es uno de los escenarios conformados por estas diferentes autoridades, por las 
diferentes comunidades, instancias y actores que se han articulado desde hace ya mucho tiempo en las diferentes escalas y 
dimensiones que hemos podido analizar. 
 
Actualmente, veo que se ha robustecido, que tenemos un ambiente muy importante y que se ha ido aceptando en la medida 
en que se ha venido socializando el trabajo. La labor de la Universidad de Antioquia ha sido de acompañamiento y de despertar 
todos estos intereses, las calidades de las personas que están en este momento. Hay unos objetivos muy claros, como seguir 
construyendo y fortaleciendo la participación ciudadana en todos estos espacios de planeación. 
Los planes de desarrollo municipales han sido el ejemplo de que se puede hacer un trabajo conjunto en equipo, teniendo muy 
en cuenta las necesidades de todas las regiones y subregiones.  se ha venido coordinando mucho con los secretarios de 
planeación de los municipios, que son personas claves para poder trabajar en equipo. 
 
Pienso que nos ha faltado socializar más con las bases de las comunidades, las juntas de acción comunal, que han tenido un 
trabajo grande en el departamento, en lo que llevamos de este año con sus planes de desarrollo. Eso es muy importante. El 
sistema departamental de planeación tiene mucho que ver ahí, porque cada junta de acción comunal es una célula que tiene 
que integrarse en el desarrollo departamental como una parte muy importante de la comunidad. 
Debemos tener en cuenta esos aspectos y echarlos a rodar. Muchas gracias a todos por estar tan pendientes de estas 
reuniones. Pienso que los ETP han tenido un papel muy importante, tanto en la elaboración de los planes de desarrollo, como 
en su discusión con los consejos municipales. Ha habido un trabajo muy pendiente, y eso va todo relacionado con este sistema 
departamental de planeación de Antioquia. Muchísimas gracias a todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
Nora Elena, muchas gracias por tu presentación. Nosotros vamos rápidamente a enterar los resultados de la encuesta. Por 
favor. 
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Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Para que le demos paso a la presentación de Gilberto Arias. 
 
Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA  
 
Sí, claro, entonces va a ser muy rápido, porque acuérdate que antes de Gilberto va la gente de Magdalena Medio. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 

 

Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA 

Rápidamente, recuerden que esto forma parte de las memorias que se suben a la página web del Consejo Territorial de 
Planeación, donde pueden acceder a los documentos técnicos generados en los encuentros. Al finalizar, en los anexos se 
incluyen las presentaciones con los resultados de las encuestas a nivel subregional. 

En cuanto a los logros y dificultades en la articulación territorial, los consejeros territoriales opinan que se ha avanzado en la 
comunicación entre los CTP de los diferentes municipios de la subregión, lo que ha permitido compartir buenas prácticas, 
discutir desafíos comunes y fomentar un sentido de colaboración, como se ha evidenciado hoy en el encuentro. Esta 
comunicación y la creación de agendas comunes han facilitado la identificación de las necesidades y propuestas de los 
ciudadanos. 

Los CTP han recibido capacitaciones que han fortalecido su rol en el sistema de planeación y su conocimiento en áreas clave 
del desarrollo. 

Sin embargo, entre los retos y dificultades, se destacan varios aspectos. Aunque ha habido avances en la colaboración, 
persisten desafíos en la articulación con otras instituciones, como las autoridades departamentales y nacionales, y a nivel 
municipal, aún existen brechas, especialmente en el apoyo técnico que los municipios deben proporcionar a los CTP. Además, 
la falta de recursos financieros y técnicos limita la participación efectiva de los CTP en los procesos de planeación a nivel 
municipal. 

Algunos consejeros territoriales tienen más consolidación que otros debido a un mayor acceso a acompañamientos, como en 
el caso de Yondó, que fue uno de los municipios más participativos en la encuesta. A pesar de esto, persisten dificultades de 
infraestructura, especialmente en conectividad, y problemas en las vías que dificultan el desplazamiento y la participación de 
los consejeros. 

El conflicto con los grupos armados al margen de la ley también ha afectado la implantación y participación de los CTP en los 
procesos de planeación. En algunos casos, la participación de actores locales es limitada, lo que reduce la representatividad 
en la toma de decisiones. Se ha señalado una falta de reuniones con los entes municipales de planeación, lo que muestra 
que aún existen brechas que deben abordarse para fortalecer el rol de los consejeros territoriales en los procesos de 
planificación. 

En cuanto a las propuestas para el funcionamiento y organización de la secretaría técnica del sistema departamental de 
planeación desde las subregiones, se destacó la importancia de la comunicación, capacitación y mayor vinculación de lo local 
con lo regional. Se sugirió la creación de grupos de trabajo a nivel subregional, el uso de plataformas como WhatsApp para 
facilitar el acercamiento y la creación de comités para fortalecer la comunicación. También se propuso una estructura 
descentralizada, flexible y orientada a la coordinación interinstitucional, con recursos mínimos, como viáticos para movilización 
y alimentación, para los consejeros. 

Finalmente, se sugirió la creación de una coordinación a nivel subregional que supervise y coordine las actividades de los 
consejeros, y una unidad de gestión de recursos y logística para asegurar el funcionamiento adecuado de los CTP. Esto 
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implicaría un trabajo en red y colaborativo, uniendo esfuerzos para gestionar los recursos necesarios para el transporte, 
alimentación y mejorar el relacionamiento con las alcaldías a nivel municipal. 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Sí. Yo creo que ahí se ven unas iniciativas que se han venido configurando tanto desde los espacios de discusión como desde 
la encuesta que se circuló sobre el tema y que sigue circulando. No la hemos querido cerrar para dejar que haya muchos 
aportes complementarios en el encuentro departamental y en el foro sobre asociatividad del próximo 22 de noviembre. 
 
 Ahora vamos a hacer la presentación correspondiente a la estrategia de asociatividad que viene promoviendo la gobernación 
de Antioquia. Entiendo que, particularmente en lo que respecta a la ordenanza 27 de este año y otras disposiciones recientes. 
Dejamos a Gilberto Arias, un profesional del departamento administrativo de planeación que ha estado de pies y manos en 
este proceso. Esperamos que nos comparta en unos 15 a 20 minutos su presentación. 
 
 

o Presentación Departamento Administrativo de Planeación de Antioquia 

 

Gilberto Arias - Vocero del departamento administrativo de planeación 

Muy buenas tardes a todas y todos los consejeros y consejeras. El Departamento de Planeación ha presentado un tema muy 
interesante en estos 15 minutos, aunque, en realidad, no es más que un abrebocas para el evento final que forma parte de 
nuestras actividades. ¿Para qué nos asociamos? Durante la mañana hemos escuchado sobre este tema. He notado que la 
palabra "situación" ha sido mencionada varias veces, lo cual me parece muy relevante, ya que asociarnos es la forma más 
eficiente de maximizar nuestros recursos humanos, técnicos, políticos y comunitarios. 

La Gobernación de Antioquia, nos trae una visión basada en la normatividad de la Ley de Ordenamiento Territorial, la ley 
orgánica, y el Plan de Desarrollo Nacional, que incluye capítulos dedicados al fortalecimiento de la asociatividad. Esto también 
está reflejado en el Plan de Desarrollo de nuestro gobernador, Andrés Julián, donde la asociatividad juega un papel 
fundamental en la línea cinco. 

A continuación, se propone un enfoque sobre la importancia de asociarnos, un proceso que tiene varios elementos y que 
debe responder a objetivos claros. En particular, se está hablando mucho sobre el Magdalena Medio y los motivos para 
asociarnos. Mencionamos el concepto de “puerto seco” y el Río Magdalena, que representan un ejemplo claro de la 
integración de elementos culturales, económicos y ciudadanos. 

La Asociación Territorial es una estrategia clave para promover la autonomía fiscal y el desarrollo dentro de la propuesta de 
la Gobernación de Antioquia. Esta propuesta busca movilizar dicha autonomía, reconociendo que vivimos en un departamento 
y una nación centralizada, pero también entendemos que el verdadero poder está en el territorio mismo. Es esencial reconocer 
que el territorio es el verdadero motor de las acciones. Nuestro departamento debe visualizarse desde esta óptica, buscando 
una autonomía fiscal que se logre a través de diferentes recursos y un desarrollo sincronizado. La autonomía territorial se va 
fortaleciendo gracias a mecanismos como el catastro multipropósito, la gestión fiscal del impuesto predial y el fortalecimiento 
de los municipios, que también pueden tener una visión supramunicipal para compartir recursos de manera más eficiente. 

Otro aspecto fundamental es la gobernanza, que debe construirse mediante redes territoriales que fortalezcan fiscal y 
financieramente a los territorios. Como Consejos Territoriales de Planeación (CTP), ustedes son actores clave en este 
proceso, ya que no solo son observadores, sino generadores de procesos. A través de la creación de redes y la participación 
activa, podemos fortalecer la conectividad de los territorios y mejorar la toma de decisiones. En este contexto, es crucial 
entender y apropiarnos de los esquemas asociativos. A través de ellos, los CTP pueden colaborar en los consejos 
administrativos o en las figuras de alto nivel que se utilizan en las provincias. Esto es un paso importante para fortalecer la 
participación. 

Antioquia es un departamento con una rica diversidad territorial, que incluye regiones como el Magdalena Medio, con su eje 
hídrico y eco-cultural que conecta al río y sus comunidades. Este tipo de asociación nos permite fortalecer la autonomía fiscal 
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y financiera de los municipios, mejorando la eficiencia en la gestión de recursos como el impuesto predial y otros instrumentos 
de planificación. 

Es vital también reconocer que, en la actualidad, los esquemas asociativos se diversifican según la madurez y las necesidades 
del territorio. Esto implica que no todos los territorios requieren el mismo tipo de asociación. Por ejemplo, las provincias 
administrativas y de planificación tienen un enfoque más administrativo, mientras que las áreas metropolitanas tienen una 
estructura más compleja con delegación de funciones en áreas como medio ambiente y movilidad. 

En este sentido, los CTP deben conocer bien estos esquemas y ser parte activa en su implementación, ya que su función no 
es solo observar, sino también generar procesos que contribuyan al desarrollo del territorio. La Gobernación está dispuesta a 
ofrecer formación adicional para que los Consejos de Planeación puedan entender mejor las diferencias entre los esquemas 
y cómo cada uno puede beneficiar a sus respectivos territorios. Es importante destacar que el fortalecimiento de la autonomía 
territorial también permite la gestión de proyectos estratégicos que no son solo locales, sino de gran escala, como los 
proyectos relacionados con el río Magdalena, la infraestructura vial, el saneamiento básico y la protección del patrimonio 
cultural y étnico de las comunidades. 

Para finalizar, los esquemas asociativos territoriales no solo se enfocan en la planificación física, sino también en la equidad, 
la solidaridad territorial y la autonomía, elementos esenciales para el desarrollo y el equilibrio social de Antioquia. Este es solo 
un primer paso para profundizar en estos temas, y el papel de los CTP es fundamental para garantizar que estos procesos 
sean comprendidos, apropiados y aplicados de manera efectiva. 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Gilberto, muchas gracias. Muy precisa la presentación. Creo que nos muestra un panorama muy claro de la función o el 
sentido que tiene la asociatividad territorial en el marco del nuevo ordenamiento territorial del país. 
 
Lo segundo, indudablemente, el mapa de asociatividad que se viene implementando a nivel departamental y los puntos de 
articulación regional que se han venido definiendo, que no son los únicos y vuelvo y repito, que no son figuras excluyentes, y 
lo otro es mostrar que los esquemas asociativos deben hacer parte de toda una estrategia de desarrollo territorial que involucre 
la autonomía de las entidades territoriales, autonomía en los niveles políticos, administrativos y fiscal en un buen concepto de 
autonomía, sin sacrificar o sin perder de vista la unidad nacional que nos permite ser un país con proyecciones de futuro muy 
importantes. 
 
Entonces, ahí hay elementos que vienen siendo recogidos de diferentes regiones. Yo entiendo que la gobernación ha venido 
haciendo un trabajo en las diferentes subregiones, así como lo hizo con el plan de desarrollo, hizo unos encuentros regionales. 
Nosotros no alcanzamos a hacer ese ejercicio, pero sí hicimos una lectura de los resultados, que es el que se ha traducido 
en nuestros encuentros regionales, en los que hemos venido construyendo como sistema departamental de planeación 
participativa e iniciativas que buscan precisamente articularnos de manera subregional en diferentes figuras como las que 
están emergiendo en este momento. 
 

● Presentación sobre el esquema asociativo de provincias 

 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
Antes de abrir el espacio abierto de discusión, queremos escuchar la iniciativa que han venido planteando Luis Eduardo Cujar 
y entiendo que Juan Carlos Carranza. No sé quién de los dos va a exponer un poco cuál es la idea. Tienen cinco minutitos 
para que nos den un esbozo de su iniciativa y entremos ya de lleno a escucharnos en torno a qué pensamos que debe ser 
este proceso de asociatividad y cómo nosotros nos vamos a ver reflejados en el encuentro departamental y en el Foro 
departamental de asociatividad.  ¿Cierto? Y, obviamente, ¿cuál va a ser el esquema operativo y la manera de canalizar las 
diferentes iniciativas en este espacio tan importante? 
. 
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Luis Eduardo Cujar - ST del SDPA 

Esta es una iniciativa conjunta con el doctor Juan Carlos Carranza. Hace unos meses empezamos a hablar sobre la 
integración en nuestra subregión, el Magdalena Medio antioqueño. Ya acordamos una reunión con la doctora Diana González, 
secretaria del doctor Eugenio Prieto, para discutir estos temas. 

Nos hemos soñado una provincia, una en la que los alcaldes de los municipios se conozcan y trabajen juntos en proyectos 
de integración. Los hechos provinciales, esos fenómenos que afectan nuestros territorios (económicos, sociales, ambientales, 
etc.), deben ser atendidos de manera conjunta. A veces tenemos desarrollo, como las vías 4G, pero también hay desafíos 
como la pobreza monetaria, que afecta tanto al Magdalena Medio antioqueño como al Urabá. Es crucial aprovechar la 
experiencia de Cartama, la primera provincia administrativa en el país, impulsada por el doctor Prieto, para entender cómo ha 
beneficiado a esos municipios. 

Queremos una provincia con cooperación real, donde problemas como las inundaciones se resuelvan entre todos los 
municipios, y contar con recursos educativos y hospitalarios, como el hospital regional en Puerto Berrio. Tenemos una 
ubicación geoestratégica excelente, con acceso a vías, el aeropuerto, el río Magdalena, y recursos como el turismo, la 
ganadería y el cacao. 

La conformación de esta provincia es esencial para canalizar nuestras capacidades de gestión y desarrollar proyectos de 
infraestructura y conectividad. Además, debemos enfrentar problemas de orden público y pobreza. Es fundamental que los 
alcaldes estén comprometidos, pues son los protagonistas de esta iniciativa, con el apoyo de la sociedad civil, que tiene el 
deber de promover acuerdos desde la base. 

Con Juan Carlos estamos avanzando en este esfuerzo, contactando a planeación y mostrando la importancia de una provincia 
para el desarrollo de nuestra subregión. 

 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 

Esta contextualización reconoce que hay una iniciativa de provincia en la subregión que ha comenzado su proceso, similar al 
recorrido que han tenido otras iniciativas como la de las industrias de Occidente, las cuales han logrado avanzar en etapas 
de consulta, planeación, creación y consolidación. 

Abrimos el espacio para intervenciones, y en primer lugar le damos la palabra a Juan Carlos para complementar su 
intervención, manteniendo el límite de un minuto por intervención. Es importante que cada persona explique brevemente su 
iniciativa y la justificación detrás de ella, mientras vamos tomando nota para dejar registro de este encuentro. Recordamos a 
los participantes que la encuesta sigue disponible para recibir sus aportes. 

Luego de Juan Carlos, seguirá Gladys, quien ha esperado pacientemente, y después Patricia Baos, de la secretaría técnica, 
para expresar sus inquietudes. Invitamos a los demás participantes a levantar la mano virtual en Zoom para intervenir. La 
idea es dar fluidez al diálogo y fomentar propuestas para que quienes asistan al encuentro departamental puedan ser voceros 
de las iniciativas que se han construido a nivel regional. 

En la página web del CTP estamos recopilando los aportes, memorias y acuerdos de cada subregión. Adelante, Juan Carlos, 
y luego Luis Carlos Saldarriaga, que había pedido la palabra anteriormente. Tendremos unos diez minutos de espacio abierto 
hasta las 12 para definir el tema de los delegados y el comité de apoyo. 
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Juan Carlos Carranza CTP- Puerto Berrío 

Quisiera comenzar expresando mis más sinceros agradecimientos al doctor Eduardo Yondó, quien ha sido un valioso 
compañero en este tema que venimos abordando desde hace años y que, finalmente, ha tomado mayor forma. También 
agradezco a mi universidad, a la que sigo considerando mi alma mater, por el apoyo que nos brinda a través de su extensión 
universitaria. 

A Planeación Departamental, me gustaría señalar que la situación del Magdalena Medio es, en muchos aspectos, única dentro 
de nuestro departamento. La posición geoestratégica que tenemos en el valle donde cruza el río Magdalena es muy relevante, 
y además mantenemos relaciones importantes con otros departamentos, como Santander. Esto nos obliga, doctor Alberto y 
compañeros, a no limitarnos únicamente a hablar de la figura de provincias, que tiene un alcance intermunicipal, sino a 
considerar opciones de planeación que involucren también a otros departamentos. 

En cuanto al proyecto de la "zona río" y la "zona Nús", que prometieron para nuestra subregión, cabe recordar que no se 
cumplió. Se llevaron a Maceo y Caracolí al Nordeste y allá crearon el frigo matadero regional. Tenemos temas que van más 
allá de la provincia, como la recuperación de nuestro hospital regional de segundo nivel. Para una atención efectiva, 
requerimos la capacidad de remitir pacientes en el Magdalena Medio, lo que no sería posible únicamente con una provincia, 
sino con una región administrativa y de planificación que abarque varias jurisdicciones. 

Doctor Alberto, me gustaría compartir con usted una copia de las escrituras del hospital regional de Puerto Berrio, el cual fue 
liquidado. Con su apoyo, usted podría ser un vocero de nuestras necesidades. Sabemos que el doctor Eugenio Prieto 
comparte esta visión, y el doctor Eduardo ya ha coordinado una reunión en la que estoy dispuesto a participar. Esperamos 
que no nos miren solo con el discurso de siempre, sino que aborden nuestras necesidades de infraestructura y de desarrollo 
en serio. 

Es fundamental articular municipios como Puerto Berrio, Puerto Nare, Remedios y Yondó, pues hasta el momento no se ha 
logrado la conexión que necesitamos. Aunque empresarios y entidades como la Cámara de Comercio del Magdalena Medio 
han destacado esta importancia en la mesa de competitividad de Antioquia, persisten la falta de infraestructura y el abandono 
estatal. Además, tenemos un gran desafío de liderazgo en la región; hemos tenido pocos encuentros de líderes en el 
Magdalena Medio. Necesitamos más espacios de diálogo, y la Universidad de Antioquia y Planeación Departamental podrían 
apoyarnos en esto. 

Propongo la organización de un foro titulado "Ventajas comparativas de los puertos de Urabá y Puerto Berrío en el contexto 
nacional e internacional", donde analicemos la creación de un puerto seco en Puerto Berrio, en conexión con el ferrocarril 
Chiriguaná Dorada. 

Muchas gracias, doctor Alberto, y a todos los presentes por su atención. 

 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
No actuamos como universidad como Ente, institutos como institución pues educativa, con una capacidad de gestión que lo 
hacemos a través de los CUE y a través de nuestras seccionales, y usted sabe que esos espacios están abiertos 
institucionalmente, pero en lo que viene aquí. Por eso aquí nos toca hacer un poco más complejo y es un poco mantener la 
coherencia de un proceso que viene desarrollando el Consejo territorial de planeación de su plan de acción, 2024, donde 
están contempladas una serie de acciones que tienen metas, pero tienen límites. Entonces, uno quisiera poder cubrir muchas 
cosas, pero no se puede, porque no podemos salir de ese marco de un plan de trabajo. 
 
Lo que sí es claro y es muy importante para usted y para todos los demás participantes que nos están acompañando el día 
de hoy es lo siguiente: lo que se viene haciendo con estos foros, los encuentros regionales, el fortalecimiento del sistema, 
está claro. Pero lo de los foros tiene que ver con instalar precisamente en los escenarios de estas diferentes subregiones o 
de estas diferentes organizaciones o asociaciones territoriales como provincias. Instalar una discusión y un proceso de 
negociaciones y acuerdos en torno al deber ser del territorio, en Antioquía y obviamente, eso tiene muchas dimensiones. La 
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dimensión, primero que todo local, la dimensión subregional, la dimensión departamental. Entonces, en ese primer marco. 
Hay mucha pertinencia de este proceso y hay un marco ya interdepartamental y regional que debe ir completamente articulado 
y, obviamente, el nivel nacional. 
 
Entonces, en esa estructura no es que en este foro que va a haber ahora 22 de noviembre, se vayan ya a tomar las decisiones 
y se haya dejado y construido el mapa territorial de Antioquia no. Es la posibilidad de construir una agenda de trabajo para el 
2025 que prepare, como se los digo ahora oportunamente, nuestra vocera principal Laura Sierra. No cierto que fue el acuerdo 
que se hizo con planeación, generar los espacios participativos para el 2025, donde con mayor tiempo, con más recursos de 
manera presencial, principalmente podamos abordar muchos de estos temas. 
 
Entonces, esa agenda hay que construirla y pasa por lo de las provincias, y va a pasar por las regiones administrativas y va 
a pasar por las áreas metropolitanas y va a pasar por las regiones de planificación y gestión, ¿cierto? Las RPG. Entonces ahí 
está, digamos entonces para que no estemos tranquilos de que no se está cerrando el espacio. No todo espacio se cierra y 
abre uno nuevo. 
 
El paso siguiente es el encuentro departamental. Ahí vamos a recoger todas estas propuestas iniciales y desde ahí vamos 
ese día a ponernos de acuerdo en una agenda. Por eso es importante que haya vocerías que dejen consignadas las iniciativas 
que llenen esta encuesta donde está el espacio para dejarlas, porque nosotros, eso sí, la Universidad de Antioquía es un 
operador, pero tiene que ser responsable y comprometido de que nosotros hacemos una relatoría, Recogemos con fidelidad. 
No es cierto todo lo que se produzca en estas reuniones y queremos honrar ese compromiso devolviéndole las actas para 
que la miren y enviándoles los formularios y las encuestas para que consigan su aporte. Entonces confíen en nosotros que 
seremos fieles a lo que aquí se diga. Si no hay diferencias, señalemos, señalaremos esa. Si no hay acuerdo, señalaremos 
las diferencias, porque desde ahí es desde donde se construye. 
 
Entonces hago esta salvedad y hago este aporte para que ya manera casi que de cierre podamos ir a mirar un poco cuál va 
a ser, digamos, la dinámica del encuentro. Entonces tiene la palabra Gladys y Luis Carlos Saldarriaga. Por favor. 
 
Gladis Elena Hoyos G. ST SDPA  
 
Muchas gracias. Profe. Alberto. No, muchas gracias por el espacio a todos los que estamos, pues ya llevamos siempre ratico. 
Pero quería, pues ya. Pero ya vamos a terminar. Es retomando. Aparte de lo que dijo la profesora o docente Laura Sierra- PC 
del CTPA. Me retomo, pues, como a la excusa de fortalecer este sistema de planeación departamental, que fue el concepto 
de plan de desarrollo. Yo creo que hoy estamos atravesando por unas grandes limitaciones, pero que son las fortalezas, y es 
la proliferación de tantas organizaciones de participación que hace que los liderazgos se invisibilicen porque se desgastan. 
Entonces desgastando y perdiéndonos un poco el enfoque a las necesidades que hoy tienen. Y recojo lo que decía el 
compañero que habló de pesca y de piscicultura, las necesidades culturales, económicas y que conllevan al desarrollo de las 
comunidades. Yo creo que nuestro escenario y en buena hora. Yo creo que tiene que apuntarse para que este sistema que 
hoy estamos tratando de fortalecer, genere esos espacios y fortalezcan y no perdamos el foco, pero desde unos escenarios 
y que estamos generando aislando procesos para los nuevos espacios que vendrán más adelante, que es que se pueda 
garantizar la gobernanza, porque hoy estamos pasando por todos los territorios y me ha dado como la tarea de escuchar los 
diferentes espacios y he participado en los diferentes espacios que ustedes han generado, que los agradezco, porque, en 
general, estos espacios sé la complicación que se da y que, en su gran mayoría, todas las regiones plantean las mismas 
necesidades y que mire, que están transversalizadas por unas necesidades culturales y económicas, y yo creo que ahí es 
nuestro apunte y nuestro aporte, que debe hacerse como sistema de planeación del departamento donde se refleje y 
apuntemos a que la gobernanza con la participación comunitaria de la sociedad civil se vea reflejada en ayudar a los 
gobernantes que hoy están tomando las decisiones para cada uno de los territorios. Quería, pues, como hacer la anotación 
de esto. Sé que toqué muchos temas ahí, pero un poco tratando de recoger en este pedacito de tiempo todo lo que me pasa 
por la cabeza después de escuchar a cada una de las comunidades de las diferentes regiones. Muchas gracias. 
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Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Listo. Gladys. Muchas gracias, muy importante. El llamado de atención tuyo. Hay que integrar. Hay que articular. Hay que de 
alguna manera, priorizar para encontrar rutas mucho más virtuosas que permitan llegar a los objetivos. Listo. Entonces vamos, 
por último, a Luis Carlos Saldarriaga para que pasemos ya, pues, al tema del encuentro como tal. 
 
Luis Carlos Saldarriaga CTPA 
 
Muchas gracias. En primer lugar, para felicitarlos y agradecer a usted, don Alberto, al cuerpo colegiado de este encuentro y 
a todos los líderes. Y quiero ser muy breve sobre las observaciones que se han plasmado, felicitando al líder de Puerto Berrío 
y todo su planteamiento. Pero mi presentación tenía, o mi pregunta, o mi alzado de mano tenía que ver con eso que usted, 
precisamente, explicó inmediatamente después de que habló el líder de Puerto Berrio. Ese era mi interés en alzar la mano de 
que quedara como un esquema de procedimiento que diera claridad a todos sobre lo que se viene en el encuentro próximo y 
que dentro de esa claridad es en el 2025. Si Dios nos presta la vida de realizar todos esos temas puntuales, que esa 
visibilización de cada región y de cada liderazgo en tanto tema multisectorial, pero que es válido dos temas que quiero 
proponer. 
 
Que haya una priorización. Yo creo que la planificación, el desarrollo municipal debe tener una priorización sobre dos temas 
en los tiempos y la capacidad de inversión a nivel departamental en su momento donde se vayan a tomar las decisiones. Y 
hay un tema que yo he investigado con un equipo de trabajo desde el 2004, basado en un modelo de participación aquí en 
Medellín, y que yo lo he denominado juntamente con mi equipo, la coparticipación. Algunos de los líderes hablaban de que 
se sentían solos o que no se sentían interpretados. Yo creo que ese modelo de coparticipación involucra muchos aspectos 
no solamente de la participación, sino del compromiso y de la corresponsabilidad. 
 
Yo creo que esos tres temas involucrados en el modelo de coparticipación, que sugiero muy respetuoso y comedidamente, 
podemos empezar a compartir y construir una vez aprobados para el 2025, don Alberto y demás compañeros de este trabajo, 
para que haya algo más de corresponsabilidad y de responsabilidad sectorial y departamental. Muchísimas gracias por la 
palabra don Alberto y adelante. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  

Muchas gracias, Luis Carlos. Sin duda, esos son criterios metodológicos importantes, que orientan el alcance de la 
participación y reflejan cómo debemos ser creativos en nuestras estrategias. Esto se va incorporando como parte de las 
iniciativas para la agenda de trabajo del próximo año, proyectando el 2025 como un año para consolidar muchas de las 
iniciativas que se están configurando. 

Patricia, tu consulta se relaciona con la parte informativa sobre el próximo Encuentro Departamental y el foro-panel de 
asociatividad y autonomía. Vamos a atender tus inquietudes y, luego, ratificaremos nuestros delegados del Magdalena Medio 
para la Secretaría Técnica del sistema, identificando consejeros de la subregión que quieran integrarse a un comité de apoyo 
para la labor de los dos delegados. 

Por favor, recuerden diligenciar el enlace de evaluación del encuentro que está en el chat. Les agradecemos su colaboración 
con la evaluación, aunque nos extendimos en el tiempo; esto se debe a la naturaleza de estas dinámicas, que no siempre es 
fácil de controlar. 

Respecto a la inquietud de Patricia sobre la participación en el Encuentro Departamental, ya compartimos en la agenda que 
será un evento híbrido, con 200 cupos presenciales y una plataforma Zoom para ampliar la participación. Aunque el espacio 
presencial es limitado, buscamos que haya una masa crítica de consejeros territoriales conectados virtualmente. En este 
evento propositivo, se trabajarán tres grandes temas: el seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia desde las prioridades 
subregionales; el monitoreo a los planes de desarrollo municipales en cada subregión, para articular las prioridades locales y 
evitar que los temas regionales queden rezagados; y una estrategia de fortalecimiento del sistema departamental de 
planeación desde una perspectiva participativa. Los resultados de estos trabajos se sintetizan y se compartirán la próxima 
semana para que puedan revisarlos y hacer sus aportes. 
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El encuentro tendrá dos partes: la primera será la socialización y validación de acuerdos, y la segunda revisará los esquemas 
de asociatividad en Antioquia, abordando cómo estos pueden incluir a la sociedad civil en la planeación participativa. La 
agenda se orientará a fortalecer los nuevos esquemas asociativos en el departamento, tanto a nivel de provincias como en 
áreas metropolitanas y otras figuras relevantes. 

En cuanto a la participación, estamos pensando en delegados municipales, representación de alcaldías y de directores de 
provincia, además de la plataforma virtual para facilitar una mayor asistencia. La idea es que el evento nos permita estructurar 
una propuesta coherente y participativa para proyectar el trabajo del 2025, ampliando la cobertura a 16 encuentros regionales 
para adaptarse a las nuevas figuras territoriales. 

Queremos ratificar a Mili Mejia y Luis Eduardo Cuba en la Secretaría Técnica, dado el excelente trabajo que han realizado. 
Buscamos también voluntarios para un Comité de Apoyo, que contribuya al relevo y al aprendizaje de la dinámica de la 
Secretaría Técnica, anticipando futuros cambios. Si alguien tiene alguna inquietud o si Mili y Luis Eduardo desean continuar 
el próximo año, los escuchamos antes de proceder. 

 
Luís Eduardo Cujar- ST SDPA 
 
Sí por mi lado. Gracias por generar esa confianza, incluso con mucho gusto. Sí, me gustaría continuar porque y más ahora 
que empieza una etapa de planeación. 
 

Alberto Henao -Unidad Técnica del CTPA 

Agradezco a todos por el trabajo realizado y propongo continuar con la agenda del encuentro departamental. Pregunto a Mily 
Mejía si está dispuesta a seguir en su rol y organizo las participaciones en el Comité de Apoyo, incluyendo a Juan Carlos 
Carranza, Rodrigo Morales y Luis Carlos Saldarriaga. Confirmamos también a los delegados de la Secretaría Técnica. Para 
finalizar, comparto la información de cierre y solicito que llenen el formulario de evaluación. 

Juan Carlos Carranza CTP Puerto Berrío 

Expreso mi compromiso con el proceso y reconozco el liderazgo de Mily Mejía, indicando que la apoyo en todo lo necesario. 
Acepto la invitación a formar parte del Comité de Apoyo y sugiero incluir a Rodrigo Morales por su experiencia y dedicación a 
la región. 

Mily Mejía ST SDPA  

Confirmo mi disposición para continuar en mi rol y seguir apoyando en lo que sea necesario. Reconozco las capacidades y 
conocimientos de Luis Eduardo y Luis Carlos, proponiéndolos como apoyo en el equipo, y defiendo la inclusión de Rodrigo 
Morales, destacando que su trabajo abarca toda la región y no solo su municipio. 

Luis Carlos Saldarriaga CTPA 

Gracias por la confianza depositada en mí y acepto la invitación para formar parte del Comité de Apoyo. 

Rodrigo Morales CTP-Puerto Berrío 

Expreso mi disposición para formar parte del equipo y acepto la invitación a participar activamente en el Comité de Apoyo. 

María Cristina Lloreda Mena 

Propongo incluir a Rodrigo Morales en el Comité de Apoyo, destacando su compromiso con la región. 
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Juan Carlos Carranza CTP Puerto Berrío 
 
Ustedes saben que sí, que yo estoy con todo el compromiso con todo el amor. Y obviamente me hice a un lado era para poder 
para que Antioquia conociera una mujer de los quilates Mily Mejía, porque aquí tenemos una cantera de los líderes que 
salieron, yo estaré apoyando. Y si considera que yo puedo acompañar en ese comité, cuenten conmigo, Dios los bendiga. 
 

● CIERRE   

 

Alberto Henao Unidad Técnica CTPA  
 
Carlos Guerra, nuestro Secretario de la Presidencia colegiada del Consejo para que nos dé una despedida, por favor, y cierre 
de esta actividad y la proyección hacia el encuentro departamental. 
 
Carlos E Guerra- PC del CTPA  

Agradezco profundamente a todos por su participación. Sabemos que estas jornadas son largas y llenas de discusiones e 
información, pero, sobre todo, agradezco que hayan dedicado su tiempo para trabajar en la construcción del futuro de este 
departamento. El próximo encuentro presencial se llevará a cabo el 22 de noviembre, que es un viernes. 

Invito a todos a que se motiven a participar, ya que será una excelente oportunidad para compartir, conocernos mejor y tener 
conversaciones enriquecedoras. Entiendo que, debido a las ocupaciones de algunos, asistir de manera presencial puede ser 
difícil, pero también tendrán la opción de conectarse virtualmente. 

En este encuentro, la Gobernación de Antioquia participará y se llevarán a cabo paneles, presentaciones y foros sobre los 
retos sociales del departamento, los macroproyectos y la asociatividad. Es muy importante que todos participen, ya sea de 
forma presencial o virtual. Espero que puedan marcar este evento en sus agendas y acompañarnos en este espacio. Gracias 
a sus aportes, seguimos avanzando en los retos de nuestra región. 
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